
A7Fund基金·视点主编:陈楚 编辑:汪云鹏 2023年12月4日 星期一 Tel:(0755)83514140

证券时报记者 杨波

上世纪 90年代初，浙江舟山群岛

的一个小乡村，一位少年常常爬上山

顶，眺望远方，对面舟山港主港北仑港

停靠的万吨巨轮气势恢宏，少年梦想着

有一天能当上船长，周游世界。三十年

后，这位少年成长为优秀的基金经理，

他就是招商基金首席研究官、基金经理

朱红裕。

朱红裕是清华大学工学硕士，2005
年硕士毕业后加盟华夏证券研究所，后

曾在银河基金、华安基金、国投瑞银基

金任职；2013年 7月，转任红杉资本中

国基金副总裁，后联合创办弘尚资产；

2020年 1月加盟招银理财任权益投资

部总经理、投资经理；2021年 5月回归

公募，加盟招商基金，任首席研究官。

公开资料显示，朱红裕获得了较好

的投资业绩，2011 年 5 月到 2013 年 7
月，沪深 300指数累计下跌近 30%，其

间他管理的公募产品仅下跌 0.47%，超

额收益显著。重返公募后，朱红裕管理

的第一只产品招商核心竞争力获得了

亮眼的业绩，从2022年4月13日-2023
年 9月 30日，该基金获得 34.54%的回

报，超额收益为41.98%。

日前，证券时报记者独家专访了朱

红裕，他讲述了自己在投资道路上遭遇

的挫折与成长，他表示，人之所以痛苦

就在于执着自我，做投资要放下对自我

的执念，客观理性认识自己，从自我走

向真我。“认识你自己”这句刻在古希腊

德尔斐神庙的名言，一定程度上浓缩了

朱红裕对投资的思考。

“过去的成功经验
可能在关键时刻毁掉你”

证券时报记者：2011 年你开始投

资生涯，并获得了良好的业绩，曾获得

多个行业奖项，你是怎么看待这些成

绩的？

朱红裕：回头看，我觉得自己非常

幸运，那几年是熊市，我熟悉的几个行

业刚好表现比较好，因此我业绩也比较

好，所以有时候历史业绩具有一定的运

气成分，而我们的能力通常被高估。

证券时报记者：2015 年市场暴涨

暴跌，你的情况怎么样？

朱红裕：2015 年中的震荡市场回

撤也不小，但后来产品净值涨回来，当

年获得了较高的正收益。2016年市场

震荡，我管的产品表现也还算能接受。

真正的挑战是在2017年左右。

证券时报记者：2017 年你面临什

么挑战？

朱红裕：我自以为有红杉资本的经

历，掌握了科技股和成长股的投资方

法，当时投资了很多小盘科技股成长

股，但2017年-2018年科技股成长股的

表现很差，我第一次感觉自己的投资方

法完全不灵了，不知道怎么应对经济、

产业、市场发生的变化，不知道什么地

方出了问题。

这是我投资生涯一个巨大的转折

点。我之前一直很顺，对自己做的事情

坚信不疑，没想到其实都是泡影。过去

那么多年构筑出来的那个强大的、光鲜

的自我，一下子没有了，所以特别困惑、

痛苦，过去有多顺，当时就有多失落与

挫折。

证券时报记者：就是说过去越成

功，越要小心？

朱红裕：即使你过去 20年都正确，

有一天也可能犯错，毁掉你的恰恰是你

的成功，你过去所谓成功的经验，可能

会在某个关键点给你致命一击，做企业

做投资都一样。

证券时报记者：有没有感觉像开悟

一样的瞬间？

朱红裕：这期间我看过几本写苏东

坡的书，苏东坡愤世疾俗，比较自负，45
岁被贬到黄州，因为奉禄不够，需要种

地补贴生活，地里全是杂草，他放了一

把火，烧光了地里的杂草。我记得有本

书里写道：这把火烧掉的不是杂草，而

是烧掉了苏东坡前半生的执念。从此，

他脱胎换骨，放下执念，不再那么患得

患失，变得练达通透，写的诗词跟过去

也是完全不一样的境界。

书上这一段评论深深触动了我，让

我深感做投资也必须放下执念，放下对

自我的执着。如果心中有太多羁绊，说

明修为还差很远。

证券时报记者：做投资的执念是

什么？

朱红裕：人为什么痛苦，因为执着

于“我”。人生有三重境界：自我、小我、

无我。从自我到小我是非常大的跨越，

需要放低姿态，倾听大家的声音，对自

己有更加客观清晰的认知。比如做投

资，业绩好时不要太自以为是，业绩不

好时也不要妄自菲薄，因为短期有很多

的随机性，不是你能左右的。我原来觉

得自己还有点能耐，2017-2018 年之

后，我认识到自己只是芸芸众生中的一

个，股海拾贝而已。

证券时报记者：你现在处在什么境

界？能否从容面对净值波动？

朱红裕：深感惭愧，我现在最多只

是在“自我”到“小我”的努力过程中，只

能说会相对比以前更加坦然一些吧。

约翰·博格的书对我有很大启发，从美

国的历史统计数据来看，基金经理天

分、悟性再高，再努力，从长期看，能够

获取超额收益的能力也就比别的基金

经理高 5%-10%，战胜市场的概率是

60%-70%，意味着在 30%-40%的周期

里你会落后市场。

因此，我们一是要清醒地认识自

己，接受自己的平常；二要接受无常和

短期的随机性，不要让情绪随着短期的

业绩过于波动，更不要在业绩低迷时自

暴自弃。

科技企业的高回报
只是幸存者偏差

证券时报记者：你在方法论上具体

有什么改变？

朱红裕：过去我对未来总是充满了

预测，以为自己对经济、产业有预测能

力，投资组合也建立在对未来研判的基

础上，我后来想想挺不可思议的。具体

来说，我以前第一是注重对未来的判

断，第二注重赔率的大小，先预测什么

行业能起来，什么领域能起来，再算算

赔率有多高，然后决定是否投资。2017
年我为什么会吃亏？因为总觉得科技

股有很高的赔率。

证券时报记者：你什么时候改变对

科技股的看法？

朱红裕：我看了一本股票投资量化

分析方面的书，将美国股票市场的历史

数据，一个一个拆出来看，收获很大。

在过去几十年，美国回报率最高的行业

是必选消费品，回报率最差的是科技行

业。为什么？因为必选消费品行业格

局非常稳定，而科技日新月异，永远是

后浪压前浪，很多 21世纪初的科技企

业已经被遗忘，逝去的企业是不会发出

声音的。而我们看到科技企业的高回

报，只是幸存者偏差。

另外，一级市场和二级市场投资是

不一样的，投资运作的模式、组合构建方

式都不一样，一级市场是高赔率驱动的

投资，二级市场有投资比例限制，挣不了

这个钱，而应该是追求通过投资组合均

衡稳健地赚钱，中等偏高的赔率就够了。

证券时报记者：在术的层面你也想

明白了？

朱红裕：很难说完全想明白了，只

是说我过去更多地是以预测、赔率驱

动，到今天是赔率和胜率都重要，某种

意义上胜率更重要，这是我在方法论上

非常重要的变化。

证券时报记者：你会用价值投资之

外的方法吗，比如技术分析、量化？

朱红裕：我心里一直有个声音，要

放低姿态，低一点再低一点，除了更强

调安全边际，还要更包容地去看世界。

不要以为自我标榜是价值投资，就可以

贬低其它方法，包括看图、技术分析、量

化等，它们也是看股票、行业的一种视

角和方法，如果我们用基本面的方法看

行业、公司的功底没有达到一定的境

界，可能还不如看图，为什么？因为看

图有相对简单的标准，有信号，不容易

犯大错，很多亏大钱的，恰恰是看基本

面的基金经理。做投资最怕的是对自

己的理念方法盲目自信，不接受其它视

角、方法去看问题，也不愿意认错。

证券时报记者：你很重视长期？

朱红裕：如果一件事情，短期特别

难，但长期很有意义，就值得去做。如

果长期毫无意义，但短期有很多诱惑，

尽量不要去做，因为做了以后会上瘾。

我见过一些自作聪明的企业家，以为占

了很多其他人的便宜，但最终却可能是

失败者，因为损失了从业者最重要的名

声和口碑。是非功过，不只看你今天拥

有多少，有的人可能看上去输了，依然

令人尊敬，有的人一段时间可能赢了，

依然是失败者。

“我们的方法论
可能面临严峻挑战”

证券时报记者：你怎么看未来的

市场？

朱红裕：其实中短期的市场非常难

以判断，我对未来的市场相对谨慎乐

观，也相对看好医药、军工和科技成长

类和红利类资产，但我们可能面临非常

严峻的投资方式的挑战。

证券时报记者：为什么？

朱红裕：市场就像钟摆，在来回摆

动，而世界是更大的钟摆。国与国之

间、国家内部之间财富分配的矛盾，已

经比较大，而通过市场化的货币政策的

方式，可能无法解决巨大的阶层之间的

收入差距，只能是用财政手段来熨平国

家内部以及国与国之间的财富博弈，但

这需要付出代价，即更高的通胀、更高

的资金成本。

企业不可能脱离社会而存在，脱离

环境谈投资是不现实的，我们要跳出企

业去看更大的社会环境，当环境发生变

化，投资企业的风险溢价、久期也应该

随之改变。

证券时报记者：现在的宏观环境的

确比较复杂。

朱红裕：我们投资人要对大的社会

变革、大的社会转折有感知。现在，A
股市场绝大部分机构，包括外资，依然

停留在过去十几年的投资范式，大部分

人对成长还充满期待，美债利率一下

来，大家又开始投成长。这样做有效

吗？我觉得要打个问号。

任何事物的形成，既有历史的偶然

性，也有历史的必然性，我们走到现在，是

有必然性的。要正视时代发生的变化。

证券时报记者：在这种背景下，应

该怎么做投资？

朱红裕：如果久期很长，放在更远

的维度，投资高分红、低估值的公司，可

能是较好的应对手段。在此基础上，如

果发现类似 2012年移动互联网这样很

好的产业趋势，能打破目前的僵局，带

来全球分工和效率的提升，从中可能找

到很好成长性的股票；如果发现不了，

就老老实实寻求稳健回报。

证券时报记者：红利低估值的股

票已经表现了一段时间，未来还有机

会吗？

朱红裕：近年来低估值高股息红利

类的风格很好，我也看了一下数据，意

外发现红利ETF占整个ETF的比例才

3%不到。不管是从大的历史背景，内、

外部环境对投资的影响，还是市场的配

置结构、市场参与者的思维定式，我都

认为红利低波可能是未来很重要的方

法论。

证券时报记者：你开始追求比较稳

健的收益，为什么？

朱红裕：今年 9月底我的产品回撤

比较多，有些客户开始赎回。未来我的

产品净值可能创新高，又挣钱了，但客

户已经走了，享受不到后面的回报。我

觉得挺难过的，所以一直在思考怎么优

化组合，提高胜率，降低波动，让客户的

体验更好，持有的久期更长，挣钱的概

率也就更高。

我们做基金经理，要真正给客户创

造价值，争取长期给客户带来持续稳健

的回报，不要规模小的时候业绩好，规

模大了反而没赚钱，这样没法让客户有

长期好的体验。

越牛的对冲基金
公司跟投的占比越高

证券时报记者：基金经理对自己的

职业操守是否应该有较高要求？

朱红裕：公募基金是代客理财，有

信托责任，我们对自己的道德水准理应

有较高的要求，我们应该像管自己的钱

管自己父母亲人的钱一样，管客户的钱。

美国很多对冲基金很多年都把自

己的钱放到产品，越牛的公司自己钱在

公司资产中的比例越高。有些公司则

是自己一分钱不放进去，全是客户的

钱，然后拿客户的钱去赌，赌对了拿奖

金，赌错了，客户买单。这公平吗？这

是塔勒布说的非对称风险。

证券时报记者：你有自购吗？

朱红裕：我在家庭中能支配的几乎

所有钱都在我（占主要比例）和我们同

事管的产品里。将自己的利益跟客户

利益放在一起，是我们的本分，也是基

本的职业操守，我希望向年轻人传递这

一观念。我们不能决定结果，但可以决

定过程，我们要用真金白银跟客户站在

一起，如果连这点都做不到，我们如何

能赢得尊敬。

证券时报记者：你怎么评价自己？

朱红裕：所有的资产都是时代的资

产，所有企业都是时代的企业，个人也是

时代的人。我不觉得自己比我父辈强

多少，只是比他们幸运，我们所拥有的一

切都是时代给予的。不过是刚好上对

了一条船，而这条船刚好开到了那个对

的地方而已，不是你能改变水的流向。

我从来不认为自己是聪明人，也不

算特别勤奋。如果能够有一点小小的

成绩，一是很幸运，时代对我比较关照；

二是在有些问题上想得比较多，比较愿

意反省自己，不太从众。

招商基金首席研究官朱红裕：

做投资要放下执念 清醒认识自己

证券时报记者 裴利瑞

年末时点临近，基金规模冲刺战

再次打响，短债基金作为冲刺主力再

次开启了密集发行。

据 Wind 数据统计，截至 12 月 3
日，仅近一个月以来，全市场就有约

30只短债基金开始发行。拉长时间

来看，在权益基金遇冷，债市也历经

近两个月调整后，定位于“货币+”的

短债基金无疑是今年基金规模上量

的主力，年内规模增长超3000亿元。

年内规模增长超3000亿

据 Wind 数据统计，截至 12 月 3
日，全市场一共有 769 只（不同份额

分开计算）短期纯债型基金，合计规

模 9173.21亿元，相比年初的 6144.75
亿 元 增 长 了 3028.46 亿 元 ，增 幅 近

50%。其中，多位明星债券基金经理

凭借较好的业绩和回撤控制，获得了

资金青睐，管理规模在经历了三季度

的规模大涨后仍然持续攀升。

例如，李俊江管理的泰信添鑫中

短债基金，前三季度规模增长约 158
亿元，成为年内规模增长第二的中短

债基金。在泰信添鑫中短债宣布限

购后，11月6日，李俊江的新基金泰信

添益90天持有期债券启动发行，再次

获得了资金的高度关注，发行仅仅 2
天就提前结束募集。

再比如，曹治国管理的浦银安盛

稳鑫 120天滚动中短债，前三季度规

模增长了超 70 亿元。11 月 20 日以

来，曹治国拟任基金经理的浦银安盛

悦享30天持有期债券基金正在发行，

证券时报记者从渠道人士处了解到，

该基金同样获得热卖。

曹治国认为，今年以来，个人投

资者和资管类机构投资者都热衷投

资中短债基金，主要有两方面原因。

一方面，今年以来市场流动性基调维

持合理充裕，货币政策多次降准、降

息释放暖意，债市收益率整体下行，

中短债主题基金业绩表现较为可观，

对于投资者具有一定的吸引力。另

一方面，房地产价格有所下行，股市

偏弱，银行定期存款在央行引导实体

融资利率下行的背景下多次下调，大

量资金从这些传统理财渠道出走，固

收类基金成了承接这些资金的重要

渠道。

从业绩来看，上述被“抢购”的债

基产品，多数拥有较好的历史回撤和

业绩。Wind 数据显示，截至 12 月 3
日，今年规模增长较多的泰信添鑫中

短债、浦银安盛稳鑫 120天滚动中短

债、长信30天滚动持有今年以来的收

益率分别在 4.93%、3.41%、3.23%，年

内最大回撤均控制在0.2%以内。

波段交易提升收益率

值得注意的是，随着基金规模的

攀升，获取市场超额收益的难度也在

增加，如何应对规模增长和提高收益

水平成为摆在短债基金经理面前的

重要命题。

“短债基金大多以票息策略为

主，有些基金经理可能会采取比较极

致的信用下沉策略，但信用下沉的不

确定性较高，这一做法也与中短债基

金的低风险定位本身存在一定偏

差。”一位短债基金经理表示，“当然，

这并不意味着信用下沉策略一定不

能出现在短债产品里，只是更适合持

有期长、负债端稳定的债基，基金公

司在销售时也需要和客户解释清楚

策略风险。”

相比信用下沉策略，也有基金经

理更看重交易的作用，更多地立足于

杠杆、久期来灵活调整组合结构，提

高收益水平。

曹治国认为，随着城投化债背景

下信用利差的收窄和基金规模的攀

升，中短债基金采取票息策略的实施

难度大幅增加，他的投资策略是以高

等级信用债作为底仓的基础上，通过

杠杆和久期调整组合结构，做好波段

交易，以应对不断的市场变化。

李俊江也指出，新产品会整体维

持精选信用债思路，超额收益部分以

优质信用债为底仓，综合考虑票息收

益、利差情况、骑乘效应和流动性来

选择个券；交易盘根据对债市基本面

的判断和收益率曲线形态动态调整

具体券种，以期通过波段交易获得资

本利得。

疤痕效应防范回调风险

随着年末时点临近，不少投资者

也开始担忧，债市是否重现去年四季

度的超预期调整？短债基金是否还

具备投资机会？

曹治国指出，虽然时间临近年

末，资金面偏向紧张，但债市像去年

四季度一样发生大幅度回调的概率

相对较低。

“一方面，债市并不是每一年都

有大调整，从历史概率上看，今年再

现的可能性是偏低的；另一方面，市

场是有疤痕效应的，经历了去年年底

的债市回调之后，无论是理财子还是

公募机构，都会提前予以应对，例如

今年理财产品的久期相比去年大幅

压降，还发行了很多混合估值法的产

品，有助于平滑估值波动，并且临近

年底，公募久期的进攻性也不会很

强。”曹治国分析。

结合市场环境来看，曹治国也注

意到了今年年底和去年年底的多处

不同：一是近期 1年期存单利率持续

高于 1年期MLF利率；二是目前大家

对市场的预期整体偏弱，“所以总的

来说，环境不同，预期不同，市场点位

也会不同”曹治国表示。

格林中短债的基金经理高洁表

示，“在化债和基建投资带动经济的

模式下，央行多次表态资金面维持稳

定宽松的局面，预计银行的存款利率

还会进一步下降，以此带动贷款利率

下调，从而使整个利率中枢下行。而

且明年是美国的大选年，外部的风险

相对不确定，大的宏观环境对债券非

常有利。”

短债基金大增3000亿 成今年规模冲刺主力
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